

Arbres d'exception



1 *Le micocoulier de Provence* Ce vénérable est âgé de plus de 2 siècles. Le bois de micocoulier est utilisé traditionnellement en Languedoc-Roussillon pour réaliser des fourches et des cravaches d'équitation.

2 *Le ginkgo biloba* Il appartient à la plus ancienne famille d'arbres connue, qui serait apparue il y a 250 millions d'années. L'extrait de ses feuilles fournit (entre autres) un médicament pouvant ralentir certains effets du vieillissement cérébral. Ce sujet a été planté en 1795.

3 « *L'arbre des amoureux* » Ce phyllaire à feuille large est le doyen des arbres du Jardin des plantes. Son écorce naturellement sculptée offre une myriade de niches où glisser vœux ou messages d'amour.

4 *L'érable de Montpellier* Il fut découvert en 1546 au nord de Montpellier par Jacques Daléchamps. Ses feuilles en croix et ses fruits ailés sont caractéristiques.

5 *Le chêne à feuille de châtaignier* Originaire des rivages de la mer Caspienne, c'est la plus grande espèce de chênes d'Asie. Ce sujet est l'un des plus imposants du jardin.

6 *Le pacanier* Il vient des Etats-Unis où il est cultivé pour son fruit à amande savoureuse et nutritive nommé noix de pécan ou pacane.

7 *L'oranger des Osages* Arbre du territoire des indiens Osages dans l'Oklahoma. Il produit à l'automne d'énormes mûres vertes à aspect d'oranges.

8 *Le cyprès de Lambert* Il n'existe à l'état naturel que sur la côte rocheuse de Monterey (Californie).

9 *Le cyprès du Tassili* Espèce endémique du Sud du Sahara. Ces huit majestueux sujets ont été plantés en 1960.

10 *Le magnolia à grande fleur* Son nom de genre est un hommage à Pierre Magnol, médecin-botaniste montpelliérain pionnier de la classification naturelle des plantes.

L'Orangerie

Au cœur du jardin, l'Orangerie offre au promeneur la beauté de ses lignes pures à la simplicité voulue. Construit par un architecte renommé, Claude-Mathieu de la Gardette, ce grand bâtiment d'une sobriété toute républicaine fut achevé en 1806. Destiné à accueillir les végétaux assez résistants au froid, sans toutefois pouvoir supporter les hivers de Montpellier, il abrite à la saison froide agrumes et Cycadales, plantes ligneuses à allure de palmiers des régions chaudes non tropicales (Australie, Amérique et Asie).



La noria et le « tombeau de Narcissa »

Ornée de plantes succulentes rustiques, entourée d'arcades reconstituées, la noria sud est un ancien puits. Elle domine un monument discret au parfum de mystère : le « tombeau de Narcissa ». La légende dit qu'Edward Young, poète anglais et auteur des *Nuits*, y aurait inhumé en secret sa belle-fille morte de la tuberculose, une nuit de 1736.
« *J'ai furtivement dérobé un tombeau pour ma fille. Mes mains l'y ont placée à la hâte au milieu de la nuit enveloppée de ténèbres* » Edward Young

photographies David Richard/Transit
sauf serre Martins : Miss Buffet froid,
couverture et jardin anglais : UM

Le plus ancien jardin botanique de France

Classé au titre des sites (12 février 1982) et protégé au titre des monuments historiques depuis le 3 septembre 1992, le Jardin des plantes de Montpellier s'étend sur une superficie de 46 460 m².



Le jardin anglais et la serre Martins



Ce jardin est constitué de vastes pelouses, de grands arbres et de massifs de plantes vivaces gagnés sur les espaces engazonnés. Près du grand bassin où s'épanouissent les lotus, se dresse la rotonde de l'ancien observatoire d'astronomie. Au nord, la serre Martins abrite une collection de « succulentes » : venues de toutes les régions sèches du globe, cactus, agaves et autres aloès y représentent la grande cohorte de ces plantes qui ont su s'adapter au manque d'eau.



La Montagne de Richer

Aujourd'hui incluse au cœur du jardin, la « Montagne » qui le parcourt d'est en ouest a marqué sa limite nord jusqu'au XIX^e siècle. Ce tertre garni de terrasses et planté d'arbustes méditerranéens est l'œuvre du médecin Pierre Richer de Belleval, fondateur du jardin. Au pied de la Montagne se trouve sur son versant nord le monument à la mémoire d'un illustre carabin : François Rabelais.





Jardin des plantes
bd Henri IV
du mardi au dimanche
octobre-mai : de 12h à 18h
juin-septembre : de 12h à 20h
04 34 43 36 20
jdplantes@umontpellier.fr
www.umontpellier.fr

Accès
Tram 1 : Place Albert 1^{er}
Saint Charles
Tram 4 : Albert 1^{er} - Cathédrale
Bus 6 et 7 : Peyrou - Arc de triomphe
Voiture : parking Pitot
Accès handicapés :
adressez-vous aux gardiens
municipaux à l'entrée.



Jardin des plantes
Droguier
Musée de la pharmacie Albert Ciurana
Faculté de droit
Faculté de médecine
Conservatoire d'anatomie
Musée Atger
Campus Triolet

*Héritière de la prestigieuse école de médecine née en 1220,
la plus ancienne en activité du monde occidental,
l'Université de Montpellier a été l'une des premières à paraître
en Occident. Au fil des siècles, elle a marqué la ville
de son empreinte. Ses collections, ses musées et ses bâtiments
prestigieux proposent aujourd'hui un voyage au cœur
de huit siècles d'histoire.*



Jardin
des plantes



Pour le visiteur, cet îlot de verdure est un jardin extraordinaire en pleine ville. On y vient flâner à l'ombre de la bambouseraie ou par les allées ombragées du jardin anglais, admirer la serre Martins et ses plantes « succulentes » ou rêver sur les bords du bassin aux lotus, sur les pas d'André Gide ou de Paul Valéry. Fondé en 1593 par Henri IV, le plus ancien jardin botanique de France s'étend sur près de 5 hectares au cœur de Montpellier. Rattaché à la Faculté de médecine, cet espace autrefois entièrement dédié à la recherche et à l'enseignement continue d'attirer les chercheurs du monde entier.